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今日淄博

城事

夜间消费对市场拉动成各方共识，多部门支招点亮淄博夜经济

多多彩彩夜夜生生活活需需要要鲜鲜明明淄淄博博味味

“针对一些违规经营的
路边烧烤摊、大排档，我们
建议经营业户更换烧烤设
备，减少造成的污染，搞好
店面卫生，规范经营行为，
做到健康、环保、不扰民。”
张店区城市管理行政执法
局办公室工作人员张莹说。

“烧烤摊、大排档为市
民夜间娱乐提供了方便，是
夜生活的主力之一；但在服
务市民的同时，不能危害到
市民的切身利益，提供的食
品要安全、卫生，服务更加
规范，消费者和业主达成互
惠共赢。”

在政府引导和市场运
作下，根据夜摊小吃发展特
点并征求居民意见，规划一
些区域，将散落在大街小巷

的摊点集中到特定的几条
街，比如建立烧烤街和烧烤
城，形成规范的片区经营，

这样不仅可以形成特色夜
市，还方便集中管理，促进
夜经济朝绿色发展。

建烧烤城、烧烤街集中管理 让夜生活更绿色

市商务局商贸服务科科长石常信认为，
淄博的夜生活还处在兴起阶段，不够活跃，对
夜经济的刺激作用还未有效发挥。“形成这一
现状的原因是多方面的，传统的生活方式和
观念、及淄博目前的综合经济实力，都造成了
淄博夜生活不够活跃。”

据2014年初市食品药品监督管理局最新
统计，目前，淄博持有餐饮服务许可证的餐饮
店有8300余家，比2010年的3000家增长了将近
2倍；2014年初实行备案的小餐饮机构达5015

家，很多小餐饮店正是夜生活中的主力。
“淄博餐饮服务业近年来增长还是很快

的，但是缺乏鲜明的本地特色。像张店某小吃
城，虽汇集了很多国内各地名小吃，但几乎每
个城市都有这样的小吃城。”娱乐消费形式单
一，缺少互动、体验和创新型的消费方式，这
在一定程度上制约了市民消费方式的转变。

“像酒吧的发展，不能简单复制发达城市
的经验，要符合当地的实际消费水平和消费
习惯，探索出适合本土的经营特色，才能获得
长远发展。”石常信认为，夜生活是大势所趋，
也是不容忽视的生产力，但关键还是要看能
不能摸索出一条适合自己的发展之路。

夜生活特色

先要合淄博市民口味

市服务业办公室规划
发展科科长李光洲认为，
从淄博目前服务业发展现
状来看，夜宵、KTV、酒吧、
演艺场所等不同业态在淄
博都是存在的，但是没有
形成特色品牌，大多数发
展呈现不温不火状态。“下
一步应该把重点放在品牌
打造和整合现有资源上，
打造有淄博特色的夜晚经
济形态。”

“我们也在借鉴青岛

啤酒节的发展模式，想要
打造淄博的知名活动品
牌，从而推动淄博旅游业
和服务业加快发展。”张店
区财贸局副局长李敬东介
绍，从2007年开始淄博每年
都会举办啤酒节。节日期
间，有大型明星演唱会、啤
酒广场、嘉年华游艺、啤酒
文化展区、各类现场文艺
活动、互动游戏、啤酒竞
饮、经贸展览等丰富多彩
的活动。争取把它办成有

品牌效应，有地区影响力
的精品。

另外，打造一些夜生活
集中区和特色街区，像青岛
登州路啤酒街，不仅有各种
酒吧、饭店，闻名中外的青
岛啤酒厂也坐落在此；并有
啤酒博物馆和啤酒宫等，啤
酒文化特色鲜明，有较高的
知名度。“淄博也可以借鉴
这种发展模式，形成集聚效
应，打造属于淄博的夜生活
特色街区。”

注重品牌打造 建设特色街区

虽然存在着诸多制约发展的瓶颈，但较过去而言，淄博的夜生活已有了长足发展。淄博夜生活有着怎样的未来？如何通通过
夜生活带动淄博的夜经济？本报对多个职能部门进行了采访，探讨淄博夜生活目前存在的瓶颈的同时，也对其未来的发发展支
招，希望能为淄博的夜生活点亮“满天星光”。

夜生活对夜间消费市
场的重要拉动作用，已成
为各地方政府的共识。

以长沙为例，火爆的
夜 经 济 领 跑 服 务 业 ，仅
2013年一季度长沙的社会
消费零售总额实现6 2 8 . 7

亿元，居湖南省首位。其
中，夜经济占据的位置举
足轻重。

长沙夜经济强劲的发
展势头得益于其特色的消
费，例如特色夜宵—小龙虾

已经成为长沙主打小吃，据
统计，长沙一晚便可以吃掉
10吨小龙虾。

延长营业时间为一些
力图打造夜经济的城市所
普遍通用。在河北石家庄，
2010年兴起一场打造“夜经
济”的潮流后，当地商务部
门便组织指导商家企业，
特别是大型商场、超市及
餐饮机构，将营业时间延
长，闭店时间从晚19时左
右延伸之22时左右。

张店区财贸局副局长
李敬东说：“鼓励商家延长
店面营业时间，并给与这
些商家用电等方面的优惠
政策，都是淄博可以尝试
的措施。”

提高夜生活的文化品
位也是一些城市可供借鉴
的做法。在石家庄，目前正
在发展例如洪顺曲艺社、
石门1925的文化演出、滹沱
河沿线夜景观光旅游等具
地方文化的项目。

鼓励商家延长营业时间 提升文化品味

本报见习记者 唐菁
记者 罗旭君 刘光斌
实习记者 魏惊涛

张店房家村某酒吧老板说：
“虽然现在我的酒吧发展遇上些
困难，但我依然看好未来淄博的
酒吧市场。或许现在客人较少，
酒吧知名度仍然不高，市民进酒
吧消费的习惯还没有被培养起
来，但是夜生活是大势所趋，我
不会放弃自己的酒吧，一步步尝
试吧，走出最合适的那条路。”

张店步行街某24小时营业的
便利店店主则期待，政府可以把
步行街的规划继续发展下去，

“把步行街建设成一个特色街
区，这样才能吸引更多客流，做
旺夜生活。”

21岁的花瑞普喜欢下班后和
朋友去KTV聚会，“现在很多
KTV设备太老，服务质量也跟不
上，希望KTV在注意更新换代的
基础上，增加主题性，有特色了
消费者才更愿意来。”

更多文艺、有个性的酒吧，
更多环境优雅的咖啡厅，更多24

小时开放的小吃店……“夜生
活”将演变成一个新的时尚生活
概念，对现代人生活方式的影响
也将越来越大，淄博未来的夜生
活还可以有更多期待。

对未来的夜生活

市民有更多期待

张店城区的夜晚光彩夺目，街区灯火通明，十分美丽。 本报记者 王鸿哲 摄

社会学家：

夜生活是生活
重要的调味剂

“提到夜生活，很容易让人
产生不好的联想，特别是一些灯
红酒绿的娱乐活动。其实夜生活
的本质是放松。”山东理工大学
法学院社会学系副教授牛喜霞
认为，丰富的夜晚娱乐活动可以
成为生活的调味剂，如果每天重
复白天上班、晚上回家就休息的
规律，生活肯定是枯燥无味的。

“晚上带家人出门玩一玩，
和朋友聚一聚、或是来一段广场
舞，都是加强人与人之间沟通、
交流的方式，使亲人更加亲近、
朋友关系更铁，甚至还会结交更
多的朋友。”牛喜霞说。

“当然，我们倡导一种健康
的夜生活，夜晚的娱乐场所不能
扰民、破坏环境，做到健康环保；
而选择过夜生活的人也要适当
的、有度的娱乐，不要影响到身
体健康，夜生活本质是放松，不
能适得其反。”牛喜霞说道。

“从心理学角度来说，人如
果长期处于精神紧张状态下，会
严重扰乱机体内部的平衡，容易
急躁、激动、恼怒，严重者会导致
大脑神经功能紊乱，有损于身体
健康。”淄博市中西医结合医院
心理科杨医生认为，“下班之后，
可以选择些可以释放压力的娱
乐活动，比如在唱歌房嘶吼一
下，找朋友聊聊天，把不好的情
绪宣泄出来，开展一些有趣的夜
间活动有利于身心健康。”

酒吧里歌手在忘我的歌唱。 本报记者 王鸿哲 摄

张店一酒吧外，三五好友坐
在一起聊天。

本报记者 王鸿哲 摄
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